Association Internationale des Educateurs à la Paix International Association of Educators for Peace Asociacion Internacional de Educadores para la Paz (A.I.E.P. -- I.A.E.P.)

Compte-rendu de la réunion du 28 Janvier 2012 à Paris

Ont participé à cet échange et à l'élaboration des propositions par consensus, tenant compte des messages, contributions et communications :

Alister Guerrero, Gloria Ramirez (Mexique), Elena et Lana Martysheva (Russie), Azzedine Abdelmajid (Algérie), Raoul Alonso, Josette Fourme, Roger Billé, Alain Rouy, Alain Zozime, Mijo Thomas, Gérard Halie, Claude Yvans (France)

Sont excusés avec messages, contributions ou communications écrites ou verbales :

Alicia Cabezudo (Argentine), Victor Brindisi (Uruguay), Dina Lida Kinoshita (Brésil), Gabriel Guerrero (Mexique), Marc Joset (Suisse), Ann Margret Halvorsen (Norvège), Mamadou Diop (Sénégal), Monique Zozol, Michèle Olivain, Roland Nivet, Michel Thouzeau (France), Augustin Nkundabashaka (Burundi), Ourida Chouaki (Algérie), Armindo Gregorio et Maria Emilia Correia Gregorio (Portugal).

Est excusée pour raison de santé: Betty Reardon (Etats-Unis),

Tous les membres du Groupe International de Coordination avaient été invités par mails au moins un mois auparavant.

Un hommage a été rendu à nos deux amis disparus en 2011 : notre Président Jean Ridoux et notre ami d'Allemagne Horst Bethge.

Notre ami Claude Yvans se propose pour réaliser bénévolement un montage vidéo sur l'apport de Jean Ridoux à l'action pour la paix et la promotion de la Culture de la paix.

Un hommage public à Jean Ridoux est prévu en présence du Maire et du Député du XIIIème arrondissement à Paris, le 21 mars à 17 heures dans la salle attenante à la Salle des mariages. Mijo Thomas fait le suivi.

Points traités à l'ordre du jour de la réunion :

Examen de la situation de l'AIEP, dans le contexte général et au vu des réponses (ou absence de réponses) aux invitations, sollicitations, aux messages et aux demandes d'échanges sur les activités de nos amis et de nos associations adhérentes.

L'Aiep a cherché à assurer sa présence et sa participation à toute une série de rencontres internationales, soit es qualité (Saint-Jacques de Compostelle, Saint Sébastien, FSM de Dakar, Conférence d'Evry, BIP à Washington), soit par l'entremise de certaines de nos associations membres (Conférence d'Oslo, Forum de la Paix de Paris en novembre 2011).

A l'Unesco, à Paris, notre présence, nos participations aux débats dans les initiatives des commissions d'Ong (Culture de la Paix, Droits Humains), et à la Conférence Générale des ONG, se sont intensifiées. Nous y prenons la parole au nom de l'Aiep.

Nous avons rencontré longuement, au siège de l'Unesco, Clare Stark sur les questions de la Culture de la Paix. Nous demanderons des entretiens avec les responsables qui résulteront de la toute prochaine prise de fonction des nouveaux responsables de Divisions et de secteurs dont M.QUIN.

Le réseau latino-américain de l'Aiep envisage plusieurs initiatives et la publication mensuelle d'un Bulletin électronique en espagnol et en français (deux numéros sont déjà sortis).

L'animation du site Internet, depuis Mexico, continue et des améliorations sont proposées avec un nouveau logiciel et les contributions d'informations, d'analyses, d'articles publiés, de comptes-rendus d'évènements divers sont souhaitées.

Les archives de l'Association et des Conférences Internationales déjà réalisées vont être constituées. Une rencontre interrégionale et internationale de chercheurs sur la Culture de la Paix est préparée par le réseau, à Mexico pour Juillet 2013, en liaison avec des chercheurs catalans.

Des nécessités de relances, de mises à jour des données et des noms des responsables sont apparues urgentes et sont traitées à la suite :

- Un dépliant de présentation de l'Aiep est à envisager.
- L'utilisation de conférences téléphoniques ou de visioconférences est à explorer pour que nos relations soient plus interactives.
- L'actualisation du site Web par le Mexique, des informations concernant les publications et tout ce qui puisse enrichir ce site est bienvenu
- Il serait souhaitable que les rencontres prévues par les associations membres de l'AIEP soient élargies, quand c'est possible selon elles, à une participation de dimension internationale et nous ouvrir ainsi la possibilité de nous retrouver éventuellement.
- Il est souhaité que l'Aiep se prononce sur les questions d'actualité concernant la Paix et la Culture de la Paix au fur et à mesure que des évènements importants le justifient.

Examen, mises à jour et confirmations de la composition du Comité Exécutif et du Groupe International de Coordination. Vous trouverez les listes mises à jour en pièces jointes.

Proposition d'une nouvelle Présidente en la personne de Gloria Ramirez actuellement vice-présidente et responsable du Réseau latino américain de l'Aiep. C'est elle et son Association qui avec le réseau et l'aide du Comité Exécutif avaient réussi la Conférence Mondiale d'Acapulco en 2004. Elle est titulaire de la Chaire Unesco des droits humains à l'Université Nationale Autonome de Mexico. Auteure de livres sur les droits des femmes, l'éducation aux droits humains et à la paix, ainsi que sur les obligations des Etats en la matière, entre autres, elle a aussi une expérience de défense de ces droits sur le terrain et récemment elle vient de coordonner le Programme national des droits humains du Mexique. (Plus d'informations http://catedradh.unesco.unam.mx)

Gloria est d'accord pour assumer cette responsabilité dans la mesure où l'aide du groupe français resterait acquise. Cette proposition par consensus est présentée au Groupe International de Coordination qui peut s'exprimer à ce sujet par courrier électronique, appréciation et vote, dès maintenant.

Mises à jour ou confirmation de notre représentation auprès de nos Associations partenaires: Bureau International de la Paix: Marc Joset; Conseil Mondial de la Paix: Roger Billé et Michel Thouzeau; AGGAPAZ (association luso galicienne): Armindo Gregorio; Festival du Cinéma des Droits de l'Homme de San Sebastian: Raoul Alonso et Gloria Ramirez et représentants auprès de l'Unesco: Raoul Alonso, Josette Fourme, Michèle Olivain et Monique Zozol.

Il est bien convenu que pour les Assemblées Générales de la Conférence des ONG, et pour les Colloques et Rencontres organisées par l'Unesco, l'Aiep peut faire sa propre liste de participants, au-delà de nos représentants permanents, en fonction des sujets et des possibilités de ses membres de la Présidence, du Comité Exécutif, du Groupe International...

Désignation de Armindo Gregorio comme représentant de l'Aiep pour le Portugal, auprès des partenaires et des institutions dans ce pays.

Désignation de Victor Brindisi pour la vice présidence Aiep de l'Amérique Latine. Le Réseau latino américain continuera de fonctionner á travers la Chaire UNESCO des droits humain de l'UNAM et en coordination entre Victor Brindisi et Gloria Ramirez

Révision de la liste des adresses Internet dont certaines sont défaillantes : n'hésitez pas à nous communiquer toute évolution d'adresses ou de destinataires responsables d'association. Vos réponses à ce courrier peuvent aussi nous aider à confirmer ou modifier des adresses. Nous avons commencé à corriger certaines adresses erronées.

Contacts à relancer avec des pacifistes de pays dont les liens avec l'Aiep se sont distendus (Italie, Catalogne et Pays Basque/Espagne, Grande-Bretagne, Allemagne, Inde, Japon, Costa Rica, Colombie, Bénin, Europe Centrale, Pays arabes...). Toutes les indications que vous pouvez nous adresser et toutes les démarches que vous pouvez faire nous intéressent, en plus de ce que nous faisons directement.

Calendrier des contacts possibles dans les prochains mois :

Ann. Margate Halvorsen (Norvège) à Paris en Mai, semaine du 5 au 11, Augustin Brutus Jaykumar (Inde) à Paris de mi- avril à mi-mai,

Augustin Nkundabashaka (Burundi) va revenir du Burundi vers le 15 Mars, Elena et Lana Martysheva (Russie) seront peut-être à Paris en Avril pour progresser dans la réalisation de la Conférence de Moscou.

Calendrier des rencontres possibles

Premier Congrès International « Bâtir la Paix au 21ème siècle » à Barcelone du 23 au 25 Avril 2012 (Fundacion Carta de la Paz).

L'initiative bi-annuelle en 2012 ou en 2013 d'AGGAPAZ.

La 36^{ème} session de la Conférence Générale de l'Unesco devrait être dédiée à la Culture de la Paix.

Calendrier des rencontres AIEP et de ses membres ou partenaires:

Colloque sur l'Education à la Paix , les 27 et 28 Octobre 2012 dans le Village de la paix de Broc (Canton de Fribourg, Suisse).

Nous avons noté avec intérêt ce Colloque que préparent nos amis suisses. Nous leur demandons de pouvoir y participer par une délégation de l'Aiep et même, souhaiteront-ils l'ouvrir à des participants internationaux ?

AGGAPAZ fait aussi des rencontres annuelles, nous allons étudier la possibilité de faire une rencontre en commun (Gloria Ramirez et Raoul vont faire le suivi)

Rencontres au Mexique. Dates à confirmer prochainement L'Université d'Evry organisera un Colloque en 2013 (voir plus loin) Examen de certaines demandes d'affiliation ou de partenariat avec la Côte d'Ivoire (Association Ivoirienne pour l'Enfance, membre de l'Organisation Mondiale pour l'Education Préscolaire), le Bénin (Syndicat National des Travailleurs du Ministère de l'Enseignement Supérieur et de la Recherche Scientifique), la Malaisie (The Malaysian Peace and Welfare Club), les Etats-Unis (International Association of Educators for World Peace). Nous engageons les contacts pour obtenir les statuts de ces organisations (pour les affiliations) et leurs objectifs afin de définir les bases d'un partenariat souhaité. Si vous avez des informations complémentaires sur ces organisations, nous serions intéressés par leur teneur.

Activités nouvelles à proposer et développer dans le cadre des Conventions que nous avons signées avec des Associations partenaires:

- -- Avec la Fondation pour la Paix de Federico Mayor,
- -- Avec l'Association russe (voir point suivant) et
- -- Avec des associations du Sénégal, du Burundi, d'Algérie et de France depuis le Forum Social Mondial de Dakar en février 2011. Notre Association membre, AREDAP de Rennes (France) bâtit un projet.

Pour 2012 et 2013, nous pourrions envisager de contribuer à la célébration de plusieurs évènements :

- Cinquantenaire de la fin en 1962 de la guerre d'Algérie et accession à l'indépendance de ce pays,
- Bicentenaire de la Constitution espagnole de 1812, la 3ème au Monde après celle des Etats-Unis et celle de la France, à avoir reconnu leurs habitants comme des citoyens porteurs de droits dans une nouvelle forme d'Etat.
- Stage de formation à l'Education à la Paix envisagé à Bujumbura (Burundi) en partenariat avec l'association « Pont pour la Paix et le Développement en Afrique » du Burundi.

Etat de la préparation de la Conférence Internationale à Moscou projetée par nos ami(e)s Russes du « Mouvement International pour la Paix et la Compréhension Mutuelle » qui nous ont exposé l'étape où elles en sont: dates envisageables (après les élections), possibilités matérielles, déroulement, contenus, exposition artistique en réciprocité Moscou et Paris, parrainage recherché de l'Unesco, invitations internationales, etc...

Situation financière et décision d'établir une cotisation annuelle pour les Associations membres (50 euros) et pour les adhésions individuelles directes, le cas échéant (25 euros).

Décision est prise d'ouvrir un compte bancaire au nom de l'Aiep, ce qui n'existait pas encore. Cette ouverture est souhaitable en France car c'est dans ce pays que sont déposées nos statuts et que nous avons établi et déclaré notre siège social.

Il faut explorer les modalités d'ouverture (dossier, signatures...) et il nous faut réfléchir à la conversion des cotisations qui seraient versées dans une devise autre que l'Euro.

L'Aiep vivait sur les contributions bénévoles et financières des groupes successifs qui ont organisé les Conférences internationales, mondiales ou continentales de l'Aiep.

Plus particulièrement, actuellement, ce sont les groupes français et mexicains qui contribuent depuis le dépôt des statuts et la déclaration du siège social en France (après les Conférences de Paris en 1992 et 2000) et la création et l'animation du site Web de l'Aiep au Mexique (après la Conférence d'Acapulco en 2004).

Activités de partenariat avec les Universités et entre Universités, en formation et en recherche sur la Culture de la Paix : ces activités peuvent être développées après les contacts établis à l'occasion des rencontres et conférences internationales, en particulier celle de Saint-

Jacques de Compostelle en Décembre 2010 et celle tenue à l'Université d'Evry (France) en Mai 2011.

L'expérience d'une Unité d'Enseignement sur la Culture de la Paix qui continue pour la sixième année à l'Université d'Evry est un acquis à renforcer, à populariser et à partager comme cela est déjà le cas avec l'Université Palestinienne de Gaza.

Les Conventions entre Universités doivent aussi s'appuyer sur un socle de recherche concernant la Paix, l'Education à la Paix et la Culture de la Paix et aller vers la perspective de création de diplômes d'Université et de Masters. Pensons à des relations avec les Universités de Namur, Liège, Cordoue, Salamanque, Bologne, Moscou, Bujumbura, celles d'Algérie, d'Amérique Latine et d'autres en France.

Une convention entre l'Université Nationale Autonome de Mexico et l'Université d'Evry est en cours d'élaboration afin de travailler ensemble et faire de la recherche sur la paix.

Alain Zozime a proposé de réaliser avec l'AIEP pour 2013, un Colloque sur la Paix à l'Université d'Evry

Une Création culturelle électro acoustique et électro numérique pour la Paix et la Culture de la Paix est proposée par Claude Yvans, dans le style de celle qu'il a pu réaliser en 2010 en Chine, pays avec lequel il a des contacts dans les milieux de l'art contemporain, ainsi qu'avec l'Ambassade de France. Tout cela bénévolement.

La réunion s'est terminée après avoir avancé sur tous les points soulevés dans l'ordre du jour.